



CARLOS ALAZRAKI

LAS CARTAS DE ALAZRAKI



Carta dirigida a mis estimados lectores. (No sé qué escribir)

Prólogo 1: Le deseo pronta recuperación a nuestra Jefa de Gobierno, la Sra. Claudia Weinsbaum, y a todos los miles de compatriotas infectados por el maldito Coronavirus. Ojalá ¡se recuperen pronto!

Prólogo 2: Jamás Francia ha dejado morir a miles de sus ciudadanos, esos no son nuestros valores.

Emmanuel Macron, Presidente de Francia).

Mis Estimados Lectores: ¿No les ha pasado alguna vez que cuando tienen la obligación de escribir un reporte en

su trabajo, una tarea o un anuncio, no se les ocurre nada? Pues a mí sí me ha pasado más de una vez. Y justamente hoy es lo que me está pasando. O sea... ¡Ni idea!

Me siento frente a mi computadora para escribirles mi artículo semanal, y nada más ¡¡NOSEME OCURRE NADA!! Después de pensar un largo rato, me dije a mí mismo: "Mí mismo ¿por qué no le escribes tu Carta a Mario Delgado?"

¿¿A Mario Delgadoooooo??, respondí. ¿¿El nuevo presidente de Morena?? ¿El lamebotas de nuestro presidente?

¿Ese mediocre que ha manejado EXACTAMENTE EL MISMO DISCURSO desde que militaba en el PRD? No. A él no pienso dedicarle ni una palabra y menos una carta. (Aunque aquí entre nosotros, le deseo de todo corazón que en 2021, Morena pierda la mayoría en la Cámara de Diputados). Sería la mejor noticia para nuestro país.

Luego me vino otra persona a la cabeza que vi en video en las redes. Una senadora por cierto también de Morena que cuando votó a favor de que nos quiten a nosotros los mexicanos los fondos de los 109 fideicomisos, ella votó con una sonrisa diciendo literalmente lo siguiente: "Lucía Trasviña. A FAVOR ¡CABRONES!". Termina su voto y sus compañeritos de bancada le aplauden a rabiar y la festejan con chillidos. Me dije: Carlos, "¿cuánto puedes escribir sobre esta cabrona?" La verdad nada. ¡Chin!, ya se me fue otro tema.

Oye mi Carlos, ¿y si hablamos de la marcha del sábado pasado? ¿Cuál? ¡La del millón de gentes que fue a apoyar a nuestro presidente! Pero si nada más fueron como seis mil acarreados. Mmmmm....

Pues seguí pensando. ¡Ya sé!



29 OCT 2020

Página:

9

Sección:

Fecha:

Las cartas de Alzarki

¡La madrina que le puso el PRI a Morena en Hidalgo y Coahuila! No... Esa noticia es vieja.

¡Y si escribimos sobre la renuncia de Poncho Durazo a la Secretaría de Seguridad para irse de candidato a gobernador de Sonora! No sé. ¿Por? Porque también tendríamos que hablar de Ana Guevara que también se va de candidata a Sonora. ¿Y eso qué tiene que ver? Mucho. Porque Poncho se va cargando en sus espaldas el récord histórico de más violencia en la historia moderna de México.

Violencia que jamás pudo con ella. ¿Y Ana? Se va antes de las Olimpiadas. ¿No se supone que controlar la delincuencia a nivel nacional es mucho más importante que una gubernatura? Y...

¿No se supone que el éxito de México en Tokio era superprioritario para este gobierno y que por eso habían puesto a la excampeona mundial y medalla de plata

olímpica? Sí. ¿Y entonces? Piensen lo que quieran...

¿Y si hablamos de la alianza de los 10 gobernadores contra López Obrador? Es un buen tema, pero la verdad, no va a pasar nada. Nuestro presidente que es un genio para el atole con el dedo se los va a dar y van a ver que no va a pasar absolutamente nada relevante. Por mí, ojalá y pasara algo. Pero creo que no.

¡Ya se me ocurrió! Voy a dirigirles mi Carta Semanal a todas y todos los políticos de Morena que les está dando el Covid-19. ¡Gran idea! Sin duda. Puedo hablar de la irresponsabilidad de esta bola de dirigentes que se creen Supermujer o Superman y que ni usaban cubre bocas ni mantenían la sana distancia, gracias a los sabios consejos del otro lamebotas del presidente, el Sr. López Gatell.

¡Gran Tema! ¡A iniciar la Carta! ¡Chin!... ¿Qué creen? ¡Se me acabó el espacio!

eluniversal@alazraki.com.mx

¿No se supone que controlar la delincuencia nacional es mucho más importante que una gubernatura?



29 OCT 2020

Página:

20

Sección:

Fecha:

EL CABALLITO

¿Regresa CDMX al semáforo rojo?

20 Met

Ante el incremento de casos de Covid-19 en la Ciudad de México y Zona Metropolitana, nos dicen que la apuesta de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, es regresar al semáforo rojo para evitar más muertes. La propuesta la llevó a Palacio Nacional, donde, nos comentan, que se topó con una gran pared llamada **Andrés Manuel López Obrador**, quien se opone a dicha medida debido a las enormes repercusiones económicas que traerá consigo el cierre de establecimientos comerciales. Si algo ha caracterizado a la mandataria capitalina son las decisiones acertadas en el manejo de la pandemia, pero la gran interrogante es si mañana saltará ese obstáculo, cuando dé a conocer el color del semáforo epidemiológico.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

Alcaldes esperan a realizar la prueba

En la alcaldía Venustiano Carranza, nos comentan, su titular, el perredista **Julio César Moreno**, determinó aplicarse la prueba para detectar coronavirus hasta el próximo domingo, con la finalidad de dejar pasar los días de incubación del virus y tener una mayor certeza sobre el posible contagio, derivado de un evento que realizó con la mandataria capitalina **Claudia Sheinbaum Pardo**. En tanto, el titular de Gustavo A. Madero, el morenista **Fran-**



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Julio César Moreno

cisco Chígul, quien también estuvo en el acto, se tomará la prueba este viernes. Trabajadores refieren que don Francisco se encuentran resguardado, pues no se ha dejado ver por las oficinas centrales de la alcaldía.

La fiesta en Azcapotzalco

Algo tendrá que decir el alcalde de Azcapotzalco, **Vidal Llerenas** (Morena), en torno a la fiesta que anoche se realizó en la colonia El Recreo para venerar a San Judas Tadeo y a la que acudieron cientos de personas en medio de la pandemia. Tal parece, nos comentan, que al edil poco le importa aplicar las medidas de prevención, pues cuando estábamos en semáforo rojo, el bar **El Barquito**, de donde desaparecieron dos jóvenes, estaba funcionando sin ninguna restricción y, desde luego, es su responsabilidad verificar los establecimientos comerciales. Será que está más interesado en la grilla política que en la salud de los chintololos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Vidal Llerenas

Libra secretario de Seguridad aduana del Congreso

Ahora sí que el beneficio de la duda ayudó al nuevo secretario de Seguridad Pública del Estado de México, **Rodrigo Martínez Celis**, en su paso por el Congreso local, debido a que los grupos parlamentario de Morena, PRD, PAN, PT, PVEM y PES lo dejaron ir limpio y sin raspones. Nos explican que los diputados consideraron que no tiene culpa de los errores de la anterior titular, por lo que decidieron darle un voto de confianza. No obstante, no dejaron de cuestionar los resultados en la materia obtenidos en el último año.



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Corrupción y seguridad, historias con historia

• Ahora sabemos que unos mil 765 millones de pesos durante la gestión de Frida Martínez y 755 millones en la de Jesús Orta se entregaron en cheques a subalternos.

La ficha roja emitida por Interpol para la localización de los exfuncionarios de seguridad federal **Frida Martínez** y **Jesús Orta** admite muchas lecturas políticas, pero también exhibe el estrecho margen en el que se mueven quienes se desempeñan en cargos de seguridad con alto contenido político.

Son 19 los exfuncionarios de áreas de seguridad federal que han recibido órdenes de aprehensión por presuntos malos manejos y entre ellos es donde se incluye a los dos exadministradores generales de la PF, el también exsecretario de Seguridad en la capital, ya con **Claudia Sheinbaum**, **Jesús Orta**, y **Frida Martínez**. Orta fue un pésimo secretario de Seguridad capitalino, pero tenía fama de ser un administrador pulcro desde que fue oficial mayor de **Marcelo Ebrard** en seguridad pública, durante el gobierno de **López Obrador**. Desde allí hizo el resto de su carrera. Su enjuiciamiento no deja de ser un golpe, menor, pero un golpe, tanto para **Marcelo** como para **Claudia**, dos aspirantes al 2024. Es también, obviamente, un golpe, por el caso de **Frida Martínez**, contra la anterior administración y contra **Miguel Osorio Chong**, el exsecretario de Gobernación, que fue su jefe político.

Pero esta historia, decíamos aquí semanas atrás, también nos recuerda otro caso que el ahora fiscal **Gertz Manero** inició cuando llegó a la Secretaría de Seguridad federal con el presidente **Vicente Fox**, en el año 2000, también contra funcionarios de la PF y del Cisen, por la compra de equipos, helicópteros y vehículos. En aquel caso se involucraba a una veintena de funcionarios de seguridad y de otras áreas, incluyendo al almirante **Wilfrido Robledo** y a **Genaro García Luna**, quien encontró refugio, como muchos de los acusados, en la Agencia Federal de Investigación (AFI), dependiente de la PGR, que entonces encabezaba el general **Rafael Macedo de la Concha**. Luego de varios años de proceso, aquel caso finalmente no prosperó.

Pero en esta ocasión las acusaciones, partiendo de un marco similar, son diferentes. El capítulo más delicado es el de los recursos para operaciones especiales no justificados, un tema diferente al de la compra de helicópteros y aeronaves, pero que también en aquella gestión iniciada en el 2000 esgrimió **Gertz Manero**, denunciando malos manejos en la utilización de los recursos destinados para testigos protegidos. Hace semanas dijimos aquí que el verdadero problema de los acusados era el de las partidas confidenciales.

Según versiones oficiales, los 19 exfuncionarios de la PF, el Cisen y de Gobernación están acusados de no justificar, según lo estableció la Auditoría Superior de la Federación, dos mil 500 millones de pesos de los fondos reservados para

operaciones de seguridad. Los únicos autorizados a disponer de esos recursos, a autorizar su utilización, fuera del propio secretario de Gobernación, eran los jefes de Administración de la PF, en este caso, **Jesús Orta**, durante la primera parte del sexenio pasado, y luego **Frida Martínez**, por eso, ellos dos son los principales acusados.

Según el mecanismo establecido, para retirar dinero de ese fondo para operaciones especiales, en cada ocasión se debía dejar especificado, guardado en un sobre lacrado, para qué se habían utilizado. Lo que dice la Auditoría y ratifica la FGR es que se retiró el dinero, pero no se cumplió con el procedimiento de justificar su utilización con los sobres lacrados. Dicen funcionarios de la anterior administración, acusados

por el caso, que podrán justificar esa utilización, pero ya con la acusación a cuestas tendrán que hacerlo ante el Ministerio Público, haciendo públicas, si algún juez lo considera así, operaciones secretas del pasado.

La información divulgada confirma que se trata de la partida 33701, que estaba destinada a operaciones de riesgo, urgencia y confidencialidad. Ahora sabemos también que unos mil 765 millones de pesos durante la gestión de **Frida Martínez** y 755 millones en la de **Jesús Orta** se entregaron en cheques a subalternos que, a su vez, los endosaron para que los cobraran sus respectivos jefes, **Martínez y Orta**. La enorme mayoría de esos cheques, en las dos gestiones, fueron para un colaborador de segundo nivel, **Leonel Ignacio Orozco**. ¿Puede tener alguna

razón operativa ese mecanismo? Puede ser, puede tenerlo, pero debería estar justificado. Por lo pronto, como decía don **Jesús Reyes Heróles**, lo que parece, es. Y todo esto parece, no podemos afirmarlo, un fraude.



IRRESPONSABILIDAD

La forma en que las sesiones de la semana pasada en las cámaras de Diputados y de Senadores se convirtieron en un foco de contagio de covid demuestra la irresponsabilidad con que se actuó. Siguen dándose casos de contagio, ayer **Josefina Vázquez Mota** y **Arturo Escobar** dieron positivo a covid, mientras que el gobierno capitalino está en virtual cuarentena, luego del contagio de **Claudia Sheinbaum**. Pero **López-Gatell** asegura, sin la más remota prueba para sustentar dicha información, que el senador **Joel Molina**, fallecido el fin de semana, luego de la sesión del Senado, no se contagió (¿ni contagió?) en ella. Una suma de irresponsables.

Por lo pronto, como decía don **Jesús Reyes Heróles**, lo que parece, es. Y todo esto parece, no podemos afirmarlo, un fraude.



Número cero

José Buendía Hegewisch
Jbuendia@gimm.com.mx

El cuento del lobo y el covid

Como en el cuento del lobo, pareciera que en México no creemos que el rebrote del covid pueda superarnos como sucedió con Europa o EU. Las gráficas de contagios y defunciones se estacionaron en una meseta tras la reapertura económica, a diferencia del descenso en esas zonas. Otra vez ronda la idea de que somos atípicos y posiblemente perdamos de nuevo una oportunidad de sacar lecciones de la pesadilla de la segunda ola que rebasa la energía mundial o ¿será que la inacción es reconocimiento tácito de que el gobierno piensa que poco se podrá hacer más que esperar la vacuna sin cerrar la economía?

Sin embargo, las alarmas se prenden sin directrices del gobierno federal y deja acciones descoordinadas en los estados, como Jalisco, donde se restringirá la movilidad con un botón de emergencia. En cualquier caso, la recuperación económica depende de la evolución de la pandemia.

Transcurrieron 7 semanas entre la reapertura en los estados y el regreso a semáforo rojo en Chihuahua por un rebrote. En las próximas semanas podrían sumarse otros siete, incluida la CDMX, que está en vilo de una confusa señalización naranja con llamado de alerta. Si se mantiene el incremento de hospitalización, ha advertido **Claudia Sheinbaum**, volverían a suspenderse actividades económicas en noviembre, a pesar de que el Presidente desestimara un rebrote. Las contradicciones de los mensajes gubernamentales nuevamente generan confusión y reflejan la politización del manejo de una pandemia de la que ninguna autoridad quisiera pagar la factura política.

Pero lo cierto es que ahora la arremetida del virus encuentra a un país más confrontado que en marzo pasado por el choque entre la Federación y los estados de la Alianza Federalista, algunos de los cuales podrían volver a semáforo rojo, Coahuila y Nuevo León. La descoordinación es mayor que al inicio del confinamiento; y a nivel municipal hay franca negligencia para impedir festejos, reuniones masivas o procesiones de fieles, como de Judas Tadeo, en San Hipólito, en la capital.

Peor aún, autoridades y políticos se visibilizan como foco de contagio y los espacios legislativos se presentan como ejemplo de negligencia para evitarlo. Una lista de senadores que dieron positivo se reveló los últimos días tras sesiones como la aprobación de la eliminación de fideicomisos, que fue la última para el morenista Joel Molina. Más de 31 diputados con covid, por ejemplo, el coordinador del PVEM, **Arturo Escobar**, y la jefa de Gobierno días después de aceptar dejar a la ciudad en naranja por la presión del gobierno y de **López-Gatell**.

El Presidente cree que la pandemia ha tratado mejor a México que a otros con "mejor potencial económico", a pesar de que el contagio supera 900,000 casos. La estrategia oficial se concentra en la atención hospitalaria para evitar las defunciones más que en medidas para prevenir y evitar los contagios, en una priorización que recuerda el enfoque del contagio de rebajo para crear inmunidad, como Gran Bretaña y Suecia, en un principio.

Sigue sin verse una estrategia común de test, rastreos, cuarentenas y cierres "quirúrgicos", salvo, quizá, esfuerzos solitarios en algunos estados y en la CDMX, sin apoyo suficiente de la Federación. Privilegiar la contención en hospitales sobre el contagio es un riesgo mayúsculo si muere el 70% de los que llegan a cuidados intensivos. Por lo demás, la estrategia parece depender de la vacuna, para la que si ha previsto tomar 33,000 millones de pesos del Fondo de Salud para pagar su apartado. En el peor escenario, la vacuna, según **Ebrard**, llegaría en marzo de 2021. Nadie quiere regresar a un confinamiento como el de marzo, pero, ¿puede el gobierno aguantar hasta entonces el aumento de las cifras sin corregir errores?

La falta de acuerdos también puede verse en la compra de la vacuna, el mayor esfuerzo del gobierno contra la pandemia. A causa de la politización sobre su manejo, las instituciones responsables para enfrentar la emergencia y coordinar a los estados, como el Consejo de Salud, sigue sin funcionar. La centralización de la política de salud en la subsecretaría de **López-Gatell** se mantiene contra viento y marea, a pesar de que las alarmas están prendidas en Chihuahua y ahora también en Jalisco. ¿Cuánto tiempo aguantará esta estrategia si se retrasa la vacuna?



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Omar no irá a ningún lado

Apenas fue mencionado como uno de los posibles candidatos a suceder a Alfonso Durazo al frente de la Secretaría federal de Seguridad, Omar García Harfuch comenzó a recibir ataques de todos lados.

Muchos de ellos a través de los medios de comunicación, sobre todo en columnas políticas y redés sociales, donde se desató una andanada de descalificaciones a su trayectoria como funcionario público, pero también como persona.

Cierto que su andar por los cuerpos policiacos generó muchas dudas y que hay documentos que sustentan muchos de los dichos en su contra, pero éstos no habían salido en cascada a la luz pública hasta que algunos lo empezaron a candidatear para sustituir a Durazo.

Entre los señalamientos más graves en su contra, se publicó que García Harfuch tuvo una carrera meteórica, de la mano de Luis Cárdenas Palomino, quien lo promovió hasta lo más alto en la Policía Federal, a pesar de no acreditar ni estudios ni exámenes de confianza.

Hoy que Cárdenas Palomino es perseguido por las autoridades, acusado de haberse coludido con grupos del crimen organizado en la era de Genaro García Luna, los enemigos del jefe de la Policía de la CDMX lo relacionan con ambos personajes.

Al respecto, García Harfuch ha dicho que a García Luna apenas si lo vio un par de veces, pues, prácticamente no tenía relación con él, mientras que de Cárdenas Palomino ha reconocido que no sólo era su jefe, sino su amigo, lo cual habla de lealtad.

Si ése es su delito, pues que lo castiguen, pero se supone que Claudia Sheinbaum revisó con lupa su expediente antes de aceptarlo como su jefe de Policía, y si hubiera encontrado algo grave, seguramente lo habría rechazado.

Sobre todo después de que su antecesor, Jesús Orta Martínez, resultó un pillazo sobre el que ayer se emitió una ficha roja para que lo busque la Interpol en todo el mundo.

Independientemente de las dudas que muchos tengan sobre su trayectoria, llama la atención la molestia que causa la sola mención de su nombre como probable sucesor de Alfonso Durazo.

Al interior del gobierno de Sheinbaum aseguran que la jefa de Gobierno está muy contenta con el trabajo de García Harfuch y, que, incluso ambos han platicado sobre las versiones que lo ubican en la administración federal, las cuales han descartado.

Por su parte, los cercanos al secretario de Seguridad Ciudadana de la capital aseguran que Omar no tiene la menor intención de moverse. Que si la oferta le hubiera llegado cuando esa Secretaría tenía cierta autonomía operativa, con los ojos cerrados la habría aceptado.

Y es que en la actualidad está muy claro que quienes controlan todo lo referente a la seguridad pública son las Fuerzas Armadas, y ellos no admiten ni siquiera la opinión de un civil, por muy capaz que este pudiera ser en la materia.

Pronto se sabrá quién se saca la rifa del tigre en la Secretaría federal de Seguridad Ciudadana, pero quienes saben del asunto afirman que si en la 4-T saben contar, no cuenten con García Harfuch para ese tema.



CENTAVITOS

Y hablando del jefe policiaco, ayer recibió en sus oficinas a Diana Sánchez Barrios, dirigente de comerciantes en vía pública y activista por los derechos humanos, quien le pidió apoyo ante las denuncias de sus agremiados acerca del acoso de dealers para que vendan sus drogas, y de la extorsión por parte de algunos de ellos. Según la activista, García Harfuch le ofreció darle seguimiento a las denuncias y garantizó protección a los trabajadores... a ver si es cierto.



CIRCUITO INTERIOR

CREADO DESDE 2002 por **Andrés Manuel López Obrador** y **Claudia Sheinbaum**,

el Consejo Rector Ciudadano del Bosque de Chapultepec sesiona hoy. *2/2*

PUES CUENTAN que entre los participantes hay más preocupación que júbilo, pues el tema central será el proyecto de **Gabriel Orozco** y, sin embargo, la información que les han hecho llegar hasta ahora es escasa.

Y, ADEMÁS, tampoco han sido convocados los empresarios del Fideicomiso Probosque, quienes durante 18 años financiaron la mitad de las obras de remodelación en el pulmón urbano.

HASTA DA miedo que quieran escuchar a los representantes sociales con ganas de cumplir con el trámite, pero sin ánimo de tomarlos en cuenta.

...

ALGO NO CUADRA en los tiempos legislativos.

SEGÚN ESTO, Morena planea para la segunda quincena de noviembre una sesión presencial para sacar, entre otros nombramientos, el del Director del Instituto de Planeación.

NO ESTARÍA mal que le avisaran al congresista **Alberto Martínez Urincho**, pues la Comisión que preside sigue atorada con la aprobación de la terna de candidatos y con alto riesgo de que la echen abajo para regresar a la contienda a la titular de Seduvi, **Ileana Villalobos**.



Luis de la Barreda Solórzano

Expresidente fundador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal
barreda@unam.mx



La estatua de Colón

Imaginemos por un momento, tal como lo hizo Octavio Paz, lo que habría sucedido en la península que más tarde se llamaría España si Axayácatl hubiera desembarcado en Cádiz. Sin duda, sus huestes no habrían sido más benignas que Cortés y sus soldados.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México ordenó retirar la estatua de Cristóbal Colón "para restaurarla", según dijo, y poco después invitó a discutir su pertinencia y a festejar la fundación de la Gran Tenochtitlán. Sólo desde la Ignorancia histórica se puede sostener que la estatua de Colón no debe volver al Paseo de la Reforma porque, según sostienen quienes son partidarios del no retorno, su llegada a nuestro continente fue el inicio de la devastación de la Arcadía de los pueblos originarios que vivían en plena armonía y no habían sido corrompidos por la maldad, la codicia y el hambre insaciable de poder que irrumpieron en estas tierras de la mano de los europeos.

Esa Arcadía nunca existió. Los sacrificios humanos eran una constante entre los mexicas. Se practicaba el canibalismo. No sólo los prisioneros de guerra eran sacrificados o reducidos a la esclavitud. Cualquiera podía convertirse en esclavo por haber cometido un delito o incluso como pago por sus deudas. Algunos padres vendían a sus hijos por su mal comportamiento. El sometimiento de numerosos pueblos por parte del imperio azteca no se mantenía con buenos modales, sino que era consolidado por medio de la violencia bélica. Nadie ignora que la Gran Tenochtitlán fue vencida por los combatientes de esos pueblos, hartos de la explotación despiadada de los mexicas, en alianza con los soldados de Cortés.

Los conquistadores, que arribaron después de Colón a lo que más tarde se llamaría América, cometieron atrocidades, como todos los conquistadores. Pero la mayor parte de la mortandad indígena no fue causada por las armas, sino por enfermedades infecciosas traídas por aquéllos. Imaginemos por un momento, tal como lo hizo Octavio Paz, lo que habría sucedido en la península que más tarde se llamaría España si Axayácatl hubiera desembarcado en Cádiz. Sin duda, sus huestes no habrían sido más benignas que Cortés y sus soldados.

Es insostenible el aserto, repetido en diferentes países que han quitado los monumentos que le rendían homenaje, de que Colón fue un genocida. Colón no fue un guerrero sino un navegante visionario y soñador que ensanchó los límites del mundo.

Es verdad que, como gobernante de los nativos, cometió y toleró injusticias y abusos, como era usual en aquella época —y lo sigue siendo—, pero, desde luego, no se propuso exterminar a sus súbditos, entre otras cosas porque eran utilizables, y fueron utilizados, como mano de obra. Sí, se hizo de esclavos... en una época en que la esclavitud era legal y generalizada en el mundo, como lo seguiría siendo cientos de años después.

Es verdad que, como gobernante de los nativos, Colón cometió y toleró injusticias y abusos, como era usual en aquella época —y lo sigue siendo—, pero, desde luego, no se propuso exterminar a sus súbditos, entre otras cosas porque eran utilizables.

Desterrar la estatua de Colón sin cerrar el Templo Mayor o desaparecer el monumento a Cuauhtémoc, por ejemplo, respondería, como advierte Christopher Domínguez Michael (*Letras Libres*, octubre), a la postura de "los relativistas posmodernos, que encuentran horrenda la hazaña náutica de Colón y su triste consecuencia, pero que justifican los sacrificios de recién nacidos y de niños, consuetudinarios entre los aztecas para invocar a las lluvias, porque formaban parte de una religión natural ajena a la perversión de Occidente".

Colón es el precursor, *conditio sine qua non*, de nuestro mestizaje. Su estatua, en la avenida más bella de la Ciudad de México, tiene un valor simbólico inocultable. Los símbolos pueden eliminarse, pero el pasado es imborrable e inevitablemente forma parte de lo que hemos sido y lo que somos. Era el alba del Renacimiento, un momento estelar de la humanidad. Los secretos de la tierra empezaban a desvelarse. El mar se volvía mensurable. Los aventureros más audaces se atrevían a lo ignoto. El encuentro entre los dos mundos, Europa y lo que sería América, tenía que ocurrir. Pudo ser otro navegante el que llegara a esta parte de la tierra, pero lo hizo Colón, quien, como apunta Stefan Zweig, convirtió los mapamundi de Ptolomeo, irrefutable reliquia sagrada durante veinte generaciones, en una broma infantil. Una hazaña portentosa.

El islamismo radical ha acabado en los últimos años con parte importante del patrimonio cultural del norte de África y Oriente Próximo —templos, torres funerarias, estatuas— por móviles ideológicos. Esconder la estatua de Colón sería un acto motivado en un fanatismo sectario semejante.

De nada, doctora Sheinbaum, y que se restablezca pronto.



elForo

66 87

El acuerdo fiscal prevaleciente no fue establecido por esta administración, sino fue producto de la reforma del 2007, impulsada por el entonces presidente Felipe Calderón”.

Arturo Herrera,
TITULAR DE LA SHCP.



Es la economía

66

Somos un país, yo no creo que nadie quiera dejar de ser mexicano. Todos somos México, y en todo caso que los temas que tienen que ver con asuntos electorales los diriman en su momento”.

Claudia Sheinbaum,
JEFA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.



LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

Darío Celis

@dariocelise



VASER HASTA el próximo 27 de noviembre la fecha clave en la licitación de los trabajos de rehabilitación y modernización de la Línea 1 del Metro, que dirige **Florencia Serranía**. Y es que ese día está programada la subasta en reversa de las ofertas económicas. La madrugada de este miércoles se conocieron, junto con las propuestas técnicas. Ese viernes 27 el gobierno de la CDMX que encabeza **Claudia Sheinbaum** pondrá a competir las posturas de CAF, que dirige aquí **Maximiliano Zurita**, y la del CRRC Zhuzhou, que representa **Gisofeng Zhang Heng**. Por cierto que desafiante resultaron las pupilas de **Andrés Manuel López Obrador**, pues es por demás conocido que la inversión china no es tolerada por Estados Unidos. ¿Qué va pasar si los asiáticos resultan ganadores? ¿La 4T se va pelear con **Donald Trump**? O todavía peor: ¿con **Joe Biden**?



Joe Biden



[¿SERÁ?]



Avance contra la violencia de género

Las consejeras del Instituto Nacional Electoral Carla Astrid Humphrey, Dania Paola Ravel, Adriana Favela, Norma Irene de la Cruz y Beatriz Claudia Zavala, en conjunto con legisladoras y activistas lograron la aprobación de los lineamientos correspondientes al 3 de 3 contra la violencia hacia las mujeres. Con dicha normativa, será un requisito para todos los personajes que aspiren a un cargo de elección popular firmar un documento en el que declararán no haber sido sancionados por delitos sexuales, violencia doméstica ni por faltar a obligaciones alimentarias. La propuesta, además, fue respaldada por todos los partidos políticos, quienes se comprometieron a cumplir a cabalidad la nueva disposición. ¿Será?

Se le adelantaron al Presidente

Por cierto, nos recuerdan que aquella iniciativa que el Presidente busca presentar ante la ONU para que se devuelvan a los países de origen los tesoros arqueológicos expuestos en los principales museos de todo el mundo, principalmente los europeos, ya fue presentada por allá de 1970 y actualizada en 1995, con lo que se han sentado las bases para restituir "los bienes culturales a sus legítimos dueños". Los asesores del Presidente en materia cultural deberían comentarle que, en todo caso, estaría respaldando esta cruzada que ya ha tenido algunos logros... ¿Será?

...Ya hay presidente en Morena

Finalmente, después de un largo camino de obstáculos Morena ya tiene presidente, por cierto, un alumno destacado del ITAM que consolidará la estructura de un partido que busca ganar la mayoría en el Congreso y de las 15 gubernaturas que se disputarán en 2021. Mario Delgado tiene un gran reto al que se deberán de unir quienes le han metido el pie, si es que quieren arrollar de nuevo a sus contrincantes. ¿Será?

¿Modificación de agenda legislativa?

Cuentan que, en una CDMX ya muy golpeada económicamente por la pandemia, entre los funcionarios del gobierno de Claudia Sheinbaum se comenzaron a preguntar si es buena idea continuar ahorcando a las diversas industrias que operan en la capital, tales como el multicitado sector de la construcción o hasta el del outsourcing. Lo anterior porque, según los últimos reportes del IMSS de Zoé Robledo, en los meses en los que la economía estuvo prácticamente detenida, la ciudad ha perdido alrededor de 180 mil empleos. De ahí que también en el Congreso local se analice la viabilidad de modificar la agenda de reformas que contemplaban imponer reglamentos muy restrictivos y la desaparición de diversas actividades productivas; esto para no perder ni una plaza de trabajo más. ¿Será?

A propósito de milagros

Después del triunfo de los Dodgers en la Serie Mundial, algunos soñadores aprovecharon el 28 de octubre para prenderle una veladora a San Judas Tadeo, el santo de las causas difíciles, para que le haga el milagro al Cruz Azul... ¿Será?

